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齊澤克：我在《新左翼評論》上讀到有關你的《現代中國思想的興起》的評論，

對你的研究非常感興趣。這篇評論對你的工作了做了肯定性的評價，但在末尾提

了一個批評性的問題，就是你將研究的重心放在儒家而不是法家。你如何回應這

個關於法家的評論? 

 

汪暉：那篇評論中關於儒法鬥爭的觀點也許反映了佩里•安德森的看法。法家與

儒家的區分在周秦時代也許很清晰，但在宋代之後就不那麼清楚了。王安石也被

視為法家或變法者，但他是一個儒者。上世紀七十年代，中國發生過“評法批儒”

的運動，對於熟悉那個時代中國變遷的知識分子而言，法家問題是與貴族制度、

平等及專政等問題直接相關的。安德森來這裡訪問的時候，發表了關於霸權問題

的演講，我在評論時講了一個故事，就與法家問題有關。二十世紀三個最偉大的

左翼思想家似乎都終結在這個話題上：在中國，這是法家問題;在西方，這是馬基

雅維利問題。法家的思想人物如韓非子就常被視為馬基雅維利，共和主義理論家

珀考克就發表過有關韓非子與馬基雅維利的論文，或許他也受到“評法批儒”的

影響?我說的這三個左翼思想家分別是葛蘭西、阿爾都塞，還有毛澤東。毛在 1973

到 1974 年，也就是他去世前兩年，發起了關於儒法問題的爭論，但是這個爭論

沒有結束，問題沒有解決，他就去世了。 

 

齊澤克：所以這是一個真實的故事?我還以為是個笑話。 

 

汪暉：這是一個真實的故事。葛蘭西在完成關於馬基雅維利的筆記之前就逝世了。

阿爾都塞關於馬基雅維利的論述也沒有寫完，他瘋了。毛澤東那時太老了，爭論

尚未完成，就去世了。在“文化大革命”之後，除了將這場運動看做是一個目標

明確的政治映射之外，沒有人認真對待這場運動的理論意義。   …… 

 

齊澤克：回到開頭談及的儒家與法家問題，這裡我有兩個問題想問汪暉。第一，

你在你的文本中一再聲明，你試圖復興，重新發明——當然不是重複——儒家傳

統來面對今天中國的問題。你能不能給我們一些例子，因為我不知道你為什麼忽

視了法家?我不是為法家歡呼，但是對我來說他們做了非常重要的事情，他們制

定的法律約束著我們，等等… …他們的思想也許是含混不清的，但是之前你告



訴我整個中國傳統是一個很大的坐標軸。如果我誤解了什麼，請糾正我。 

 

海裔：在這一點上我曾經批評過汪暉，但我想我應該表示歉意。他並沒有忽視法

家，只是沒有簡單地把法家作為一個單獨整體來對立於儒家。他試圖從儒家內部

來討論法家，因為儒家已經成為一個如此寬泛的傳統… 

 

汪暉：對 1970 年代的毛澤東來說，從階級鬥爭的視角，他確實批判儒家。毛澤

東非常嚴厲地批判了“仁政”，認為仁政比法家的嚴刑峻法更糟糕。仁政是儒家

傳統的某種形式，其內部包含了維護等級制及其合法性的因素。在毛看來，法家

代表著進步，代表著某種超越血緣貴族等級的平等主義，即便嚴刑峻法十分殘忍，

但對於反抗而言是更好的。儒家則試圖平息一切，從而使等級結構永久化。這大

概是他批評仁政的論點所在。歷史地說，毛澤東在 1973 到 74 年間發動的儒法之

爭，主要集中註目於秦代以前的討論。那時，儒家與法家處於爭論當中完全不同

的兩派。毛認為那時法家在某種程度上更進步。關於那個時期，他的判斷是對的。  

但遲些時候，到了漢代之後，儘管總是可以有所區分，但已經很難清晰地區別這

兩個傳統。總體而言，儒家轉變成為一個普遍性的框架。 (但)一個王朝不可能沒

有法律的框架。像王安石，有人說他是法家。在我看來，他確實是法家，但同時

也是一個儒者。所以我的觀點是，不能夠僅僅從哲學的角度，還必須同時從政治、

法律等等方面來解釋儒家。這就是為什麼我並不想過度地區分這二者，因為它們

被整合在了一起。如果從霸權的角度來分析，我們可以說，秦漢之後，中國政治

制度的雙重性，即強制性權力與禮儀性權力或意識形態權力，經由儒家的綜合和

轉化而達到了極其發達的程度。 

儒家內部也存在著辯論，既有更法家式的學者，也有更基於風俗習慣和禮儀

實踐的社群主義者，還有專注於內心修行的踐履者。許多學者證明中國不但有禮

儀體系，而且也有發達的法律體系，但這個法律體系同時又包含了禮儀實踐的因

素。這些實踐不能單純地在禮儀實踐的範疇內解釋，還應當作為一種政治的和製

度性的法律形式而得到解釋。我們講到西藏與清朝的關係，滿洲皇帝和 dalai 喇

嘛之間的關係為何?可以用朝貢儀式實踐來解釋，但這一儀式實踐本身同時是政

治性的和具備法律效果的。這是另一種政治—法律體系。晚清之後，尤其是中華

民國成立之後，所有的法律概念和法律體係都源於西方。這是一整套形式主義的

法律體系。許多學者，包括中國學者，將中國傳統看做一個非法律的文化傳統，

認為這個傳統僅僅由道德支撐，是儀式、理念或者道德編織而成的。因此，借助

於西方的法律觀念——其實也是對西方的簡化——他們在禮儀和法律之間、道德

和法律等等之間建立起了一種以文化為單位的兩分法。這是真正的幻象。我們必

須將禮儀系統當做某種法律實踐來看待。同時在這實踐中，你可以看見，法律實



踐是怎樣在禮儀框架內得到實現的。 

清代中期著名的學者戴震就是例子。他是清中期一個儒者，但也闡釋了偏向

法家觀點的荀子的思想，並為法律進行了辯護。如果你仔細讀他的文本，就會發

現他為法家的辯護也來源於某種程度的儒學框架。在對法家的看法上，毛澤東受

“五四”一代影響很大，他們推戴震為反儒的思想家。但是戴震對宗法禮儀的批

判是在王朝政治的、儒學思想體系內部的視野中展開的。他為某種程度的婦女權

利進行了辯護，但使用的範疇和框架都源自儒學。戴震並沒有脫離這一框架來討

論法的問題。法是有自己的政治和文化前提的，不能被化約為一種純粹的形式主

義體系。現代學者繼承了這些批判，貶抑禮儀實踐與法家構成的混合物的重要性。

這些觀點不但是從現代的法律主義觀點出發的，而且本身就是對法律形式主義的

自我肯定。這就是為什麼我重視法家的重要性，但我不認為可以將其從儒家傳統

中區分開來。 

 

魯索：我完全同意 1973 到 1974 年的“批儒評法”運動有其內含的理論意義，值

得從新的角度進行再探索。周秦時代的儒法對立遠比漢代明確，這也是真實的。

然而兩個學派之間仍然存在根本上的對立。當然，要確認王安石是儒家還是法家

是很困難的。但是我們也應當探問，為什麼對於早期的法家以及他們同時代的儒

家，法和禮構成瞭如此激烈的對抗關係。在重新思考“批儒評法”運動時，存在

著一個具體的困境。主要的問題是一個由文化大革命帶到台前的歷史唯物主義的

認識論僵局。比如說，其中一個主要的悖論是，在歷史唯物主義的概念框架內，

法家代表了“新生產力”，或地主的進步階級，同時儒家代表著“落後的生產關

係”，或奴隸主。如果說法家構成了秦代一統天下的意識形態中堅，但從漢代開

始，儒家卻變成了整個國家的統治性意識形態。因此，到底發生了什麼?是沒落

階級的意識形態最終勝利了，而上升階級卻被擊敗了嗎?從這個例子我們就不可

避免地要推出，復辟主宰了中國長達兩千年。簡單說來，要在階級鬥爭的歷史以

及生產力/生產關係和經濟基礎/上層建築等辯證法的理論框架內為儒法鬥爭找

尋一個適當的位置，是非常困難的。在“批儒評法”當中，毛主義者們對這一系

列難題給出的回答是， 無論如何，法家的政治傳統持續貫穿了整個帝國的歷史，

並且在統治地位的儒學正統之外，為所有偉大的改革者們提供了靈感。這絕不是

膚淺的意見，同時也能促進研究某些具體的歷史人物，但並不能解決問題。許多

討論試圖證明某一思想家是偽裝成儒者的法家或相反，但這都不解決問題。無論

如何，批儒評法運動未能在階級鬥爭歷史的話語當中創造出中國歷史的圖景。我

們甚至可以說，它更大程度上構成了歷史唯物主義的解構因素。然而，我也不是

說這些問題是毫無根據的;相反，應當將這些問題作為一個有原創性的研究結果

加以再思考。儘管這結果耗盡了理論思維的框架，或者我們說的好一點，試驗探



索了階級基礎上的政治視野的知識邊界——或更寬泛地稱之為古典“知識型”。

對於一個終結了某種政治文化空間的時代的探索正是文革十年的奇異處之一。對

我而言，在這個意義上，文化大革命才成其為“文化”。 

另外，儒法對立的問題牽涉到如何理解法與禮之間關係的問題。一種假設認

為，對任意一種政府強力來說，禮都比法更為原初。無論如何，這討論的是中國

古代的狀況，法家們認為“法治”是相對“禮治”的一個斷裂。某種意義上，“禮”

可被看做某種與巴丟所謂“國家的極度過剩”同質的東西，某種自發地反映了“國

家本體論”的東西;“法”則與之相反，被視作對這一“過剩”的“限制”因素。

當然對於儒者們而言，情況恰好相反。禮與仁意味著調和，法則僅僅是殘酷。因

此對他們而言，國家秩序應主要建立在禮的基礎上。對法家則相反：禮儀無法保

證真正的國家秩序。甚至法家主要的靈感來源之一《老子》也論證說，禮是無秩

序的原則。法和禮之間關係的問題在中國存在長期的系譜。這一問題在 1973 年

如此尖銳地再浮出水面，而且恰好是在文化大革命不再是首要政治日程之後、找

尋新秩序的時刻，這是意義重大的。 

 

齊澤克：我完全同意關於法律秩序和禮儀實踐之間的聯繫這一點。我認為這也是

斯大林政權的諸多秘密之一。一方面，它是非常粗暴的法律主義，但同時如果沒

有作為基礎的儀式因素，你也無法理解這個政權。因此我完全同意：法律系統不

能僅僅依靠自身成立。這接著就帶出了我的下一個觀點：你們是否同意，也許法

家並沒有勝利，因為就我所知，法家闡述自身的方式在結構上沒有形成關於社會

體的自洽理論。不能說在更深的層面上，你很邪惡，但是我們會利用你的邪惡。

法家自身呈現為統治者的邪惡殘酷的智慧，以及如何利用這種智慧等等。也許是

出於某種簡單的結構性理由，你不能從這種憤世嫉俗的、殘酷的現實主義視角中

發展出大眾意識形態。但是無論如何，我喜歡法家的只有一件事情，這也當然應

該是中國的一個問題：通過正名來達到正確。老的價值觀陳舊了，越陳舊道德秩

序就越分崩離析。除開這個自動的進程外，如何回到過去、去拒絕?(在這裡)我們

可以使用法家;它沒有看起來那麼差勁。它與秩序天堂的舊觀念有一點相關，構

成了某種持續。你還欠著我們一個例子，說明你的儒學今天在哪裡還可使用。因

為你總是在思考這些問題如何能夠幫助中國，所以請給一個例子。 

 

汪暉：有好幾個層次。也可以說在儒學內部有左翼和右翼。平等的話題與法家有

些關係，但儒學內部也產生出了某種獨特的平等觀。舉一個例子，關於清朝和滿

清帝國。清代社會內部存在著種族性的層級結構。滿人最高，接下來是蒙古人和

藏人，漢人位於底部。因為蒙古與滿洲結盟，西藏又與蒙古結盟。漢人名義上是

在底層，但也不是一定如此，就好像猶太人一樣，有些(漢族)人很富有又有科名。



為了維持帝國合法性，皇帝必須論辯說，從某種平等的觀點來看，族群間的差別

實際上並不存在。我們有的是帝國的整體。就好比人有頭有腳，沒有腳人就站不

起來，這是有機的區分，不是等級的區分。在這個意義上，所有人都是平等的。

但現實中，狀況卻是真實的不平等。這是一個等級的問題。儒者們通過解讀儒家

經典，爭辯平等的意義，論證華夷之間沒有真正的差別，這個和那個群體之間也

沒有差別。他們爭論說，從孔子的時代開始，華夷之辯就是相對的。通過相對化

這一論爭，他們嘗試在社會鬥爭中提出平等的問題。這樣你可以看見儒學扮演的

角色：一方面，是統治合法性的來源，另一方面，又可以用於社會鬥爭。這是一

個問題。 

第二個問題是自治的問題。我們經常說“皇權不下縣”，意思是說在村子或

其他地方共同體中，皇帝的權力並不直接介入。皇權是在縣一級之上的。事實上

是否如此，學術界一直有爭論。籠統地說，基層社會自治程度確實是比較高的，

尤其是明代後期以後。這就是為什麼在 19 世紀晚期的民族主義時期，許多文人

和知識分子認為中國社會一方面是君權社會、一個統一的帝國，但另一方面，基

層又存在以鄉和村為中心的自治。章太炎甚至說中國基層社會是一個無政府社會。

儒者中長期存在著關於親緣關係和地方社區角色及其同國家權力關係的討論。在

這些個案中，兩個層面之間存在長期協調和拉鋸。戴震為法辯護的時候，他的出

發點是國家法律體系，因為他發現地方共同體擁有太多權力，甚至可以在共同體

內部處罰包括婦女在內的成員。如果一個女人與別人有染，宗族甚至處死婦女，

而這是違反王朝法律的。在這個案例中，戴震從國家法律體系的角度來展開論證，

但另一方面，國家在地方事務中濫用權力也是常有的。有些儒者認為這類事情可

以由禮制來解決，而不必直接上訴國家權力或法律。在這個意義上，禮制又可以

起限制國家權力介入的作用。直到現在，在中國法學界，學者們還在爭論法律實

踐在鄉村中的角色問題，或者說，禮儀、習俗與法律的關係問題。 

 

海裔：我們學院內部的爭論遵循著這樣的邏輯，即禮儀、習俗等是前現代社會的

遺留，已經不具有意義。也許齊澤克教授的目的是要問，如果你真的要建立一個

包含了某些基礎價值的儒家傳統，這些基礎價值到底是什麼?這些價值是否能在

中國社會中被復活或強行(建立) ?比如說家庭的價值和教育的價值，如何處理它

們與國家的關係，如何在國際關係中來處理他們? 

 

齊澤克：我認為汪暉教授說的是，歸根到底，你們是如何將國家和農民聯繫起來

的問題。 

 

汪暉：是的。因為市場化、現代化，所有這些秩序都改變了。但我認為即便在毛



澤東時代，地方秩序也並不是由法律維繫的。 1990 年，我在秦嶺農村地區生活

了一段時期。當地干部告訴我們的第一件事，就是對政府禁止發動任何形式的政

治運動感到不安。對於他們來說，運動是處理日常生活中的問題的方式。我當時

很吃驚，認為政治運動是非常落後和有問題的。但在那里呆了幾個月之後，我意

識到，運動是個挺有趣的東西。在基層社會，政治運動並非完全是反右派的政治

運動，許多運動是來解決日常事務的。比如說，一個婦女的丈夫賭博而她無法阻

止，某種運動形式就可以解決這個問題，無需訴諸法律。這是一種花費更低廉、

也更貼近村社內部關係的方式。我在當地看到了各種各樣的運動，植樹運動，村

社再組織運動，學習勞模運動……人民通過加入運動來解決他們的問題。法律則

是相對外在的、次要的東西。 

 

魯索：比起法律，更偏向於禮儀。這個意義上的政治運動有儀式化的因素…… 

 

汪暉：禮儀的和政治的。我認為應該是禮儀加上政治。 

 

海裔：你剛剛談到了由互相熟悉的人群組成的小共同體，……這是否意味著即便

在一個陌生人的社會裡，這種關係也是可以被再造的? 

汪暉：毛澤東就做了那樣的(嘗試)，一方面是運動，另一方面是法家。 

海裔：是的。 

 

齊澤克：我感興趣的是——也許這很奇怪——我讀了一個記者關於一些社會學家

們的報告，你們知道瑞士的 CERN 歐洲物理研究院，CERN 想用超級粒子對撞機

創造出另一個宇宙大爆炸來。一些社會學家們做了很有趣的研究，因為那裡有兩

千到三千名物理學家在同時工作。這些社會學家們不關心科研的內容，而是研究

他們在 CERN 建立了怎樣的科學共同體。他們研究科學家們怎樣開展項目。這些

科學家們有已經儀式化的各種會議。科學家不是孤立開來的、感到恐懼的工人們，

在老闆手下接受直接的指令。他們形成了與社群主義式知識分子完全不同的系統，

甚至有半私人的問題時，也能找到解決和幫助的人。他們的情況就跟你描述的老

婆、出軌的丈夫如何打發時間等等差不多……所以我不認為有必要僅僅停留在過

去。我同意奈格里大肆讚揚的、最為後現代的新知識共同體。儀式也在這裡發揮

作用。它們不像法律那樣運作，所以內部也產生出了接近於部落邏輯的東西。 

 

汪暉：我認為重要的是，沒有禮儀的實踐，法律系統本身也不能很好運作。比如

說，昨天在會議上我們談到，延安的革命時期，共產黨人執行了非常激進的婚姻

法——甚至是強制執行——但是也造成了很多問題。很多結了婚的男性，說他們



現在接受革命的洗禮了，婚姻應該基於愛情，所以他們想離婚，娶新的妻子。這

是一個很大的問題。然後就有了馬錫五非常重要的協調解決方式。馬錫五本人也

參與夫婦之間的協調和解。基本上，討論法律體係時，我們會講法律的中立性和

客觀性等等。但是現在，尤其是在當今這樣一個市場社會和全球化的時代裡，你

會發現法律有時失去了它的力量。需要某種程度上將法律體係自身政治化，然後

也許法律才會有效果。就比如意大利，我們看見法官們自己組織起來，在法律框

架下形成政治性的組織。如果沒有這個的話，法律也會腐敗得非常嚴重。 

 

海裔：關於調解的傳統，我認為最近這些年來又有所復興。但是我並不像你一樣

樂觀。我的意思是，調解程序的主導與許多道德價值和理念相關，比如說，在儒

家社會或之前的共產主義社會裡，那時許多禮儀實踐還存在，因此協調行為可以

順利開展。但是現在，缺乏這些道德理念，缺乏共產主義的道德觀念，這種協調

有時也墮入了壞程序之中。如果沒有寬鬆的程序和政策，協調也不能被很好的保

護。我認為這也是一個問題。 

 

(摘編自 齊澤克、魯索、海裔、汪暉：“共產主義假設與二十一世紀”，載於《區

域：亞洲研究論叢》第二輯，清華大學出版社，2012 年。) 


